
2022年10月28日 星期五 责编/版式：葛佳宁 电话:88516038 邮箱:tzrbbdxw@163.com

9
在这里，阅读路桥

打造全过程人民民主基层单元，是深入贯彻落实习近平总
书记关于全过程人民民主重大理念的具体实践。

什么是“基层单元”？概括来讲就是以数字化改革推动人大
核心业务下沉到代表联络站，实现社情民意的“全天候”收集和
“全流程”处理。近年来，路桥区以数字化改革为引领，迭代升级
人大代表联络站，大力推进基层单元建设区域全覆盖，由此实现
“小单元承载大业务、小单元汇聚大民意、小单元助推大治理”，
引领人大整体工作提质增效。

“打造人大践行全过程人民民主基层单元，关键要建好、用
好、转好、督好、评好，这是推动全过程人民民主在基层深度实践
的重要抓手。”路桥区委书记潘崇敏说。

本报记者葛佳宁文/摄

深入推进全过程人民民主基层单元建设

路桥：让民意畅通直达 让民主可感可触

今年以来，路桥区人大践行全
过程人民民主基层单元建设亮点不
断、有序推进——在全市率先建成
区代表联络总站并常态化启用；强
化数字场景建设，上线使用“部门工
作评议”系统，将所收集到的工作数
据充分利用与分析，发挥最大功效；
通过实施“一站一品”，各镇（街道）
联络站因地制宜，形成“各有特色、
整体跃升”的态势。

在实践摸索中，路桥已培育打
造了一批具有辨识度的全过程人民
民主基层单元。

眼下，该区 10个基层单元均已
全面启用省、市统建六大模块，合理
布局数字“驾驶舱”，并积极开展活
动，录入数据。

民意传达更迅速，代表履职更
高效，路桥区人大践行全过程人民
民主之路越走越宽广。

>>>“代表码”扫一扫 民意反映全天候

今年夏季，我市持续高温少雨，
让不少种粮户犯了愁。路桥区人大
代表王惠便收到了林如根、蒋文南
两位种粮大户的扫码反映。

收到意见后，王惠立即赶赴实
地查看，确认情况属实后，马上将意
见转到人大基层单元管理平台，随
后该问题在系统后台显示并流转，
部门合作、多措并举，以最快的速度
为庄稼“解渴”、为农户“解忧”。

当天下午，区农办便组织施工
人员和机械设备清理河道淤泥和两
侧的杂草枯木，提升灌溉水源水位，
同时购买了4台水泵用于翻水，解决
水位低打水困难这一难题，缓解农
田灌溉水源短缺问题。

“想不到人大代表二维码真好
用，效率真高！短短几天时间，我们
就能够大面积开展晚稻播种。”蒋文
南掩不住激动。

件件有着落，事事有回应。通过
数字赋能，让人大代表们打破了履
职的时空限制，为民意反映提供了
便捷高效的全天候途径，让群众的
参与感、幸福感有了显著提升。

今年以来，路桥区依托“代表联
络站码”“代表码”等载体，通过“线
上+线下”互动模式，全面强化代表

“双联系”活动，推动基层单元功能
扩面、内涵外延。

“蓬街卫生院前的振蓬东路十分
狭窄，希望能加宽。”基层“民呼所应”
的记录，被上传到了人大代表联络站
的“驾驶舱”中。不久，相关问题和建
议在系统内进行了快速流转和移交
办理。如今道路由原先的12米宽，加

至24米，群众进出更方便。
“驾驶舱”贯通了政府民生实

事、督政议事、民意处理等功能，是
基层人大代表联络站运行的“数字
中心”。自该应用场景在全市率先上
线试行后，蓬街镇人大基层单元管
理平台已收到民意924条，涉及城市
建设、生态环境、科教文卫、法治建
设、经济建设、农业农村等多个领
域。该镇人大办通过数字化平台做
好数据汇总、登记整理、问题交办、
代表反馈、跟踪督办等环节，并成立
民意处理专班，实行镇内问题“内循
环”，办结了一批又一批“急难愁盼”
的民生实事。

潘崇敏在调研基层单元工作时
指出，迭代升级联络站是推动全过
程人民民主在基层深度实践的重要
抓手，要根据实际需求，对代表联络
站不断完善提升。

如今，在路桥区代表联络总
站，数字大屏进行了升级改造，实
现和 10 个镇（街道）的数据互联互
通，初步实现区联络总站“一屏总
览”作用。

所有镇（街道）的基层单元都在
醒目位置上墙联络站码、代表码，两
码不仅亮在站内，还亮进选区，选民
群众扫一扫就能反映民情民意，让
代表和群众的“微意见”得以及时处
置，推动人大履职走进群众心坎上。

“我们积极推进基层单元建设，
发挥基层单元‘民意窗’‘连心桥’的
作用，推动基层治理更智慧、更高
效。”路桥区人大常委会党组书记、
主任戴冠福说。

>>>“一站一品”多形式 殊途同归听民声

“村里的桥头跳问题可否帮忙
看看……”10 月 25 日，蓬街镇人大
代表联络站内，值班代表王增权坐
在会客室接待来访的选民们。

该镇创建“代表百晓”品牌，积极
助推人大工作与“百晓”工作精准对
接、聚力协同、共谋发展，鼓励代表勤
调研、谋村事、知村情、成“百晓”。

蓬街镇作为全省首批试点单元，

所开展的“百晓坐班”活动风生水起。
路桥区其他镇（街道）也开展了“头脑
风暴”因地制宜。该区践行全过程人
民民主的活力进一步激发。

路北街道的“北事通”、路南街
道的“智惠汽车代表服务团”、螺洋
街道的“同心室”、桐屿街道的“屿你
桐行”、峰江街道的“峰回有声、共富
论坛”、新桥镇的“联心室”、横街镇

路桥区人大代表联络总站路桥区人大代表联络总站

的“碉楼艺廊”、金清镇的“一站五
室、群防共治”等品牌均初具雏形，
各有特色、百花齐放。

路南街道立足片区汽车产业，
创建由 10位汽车相关行业代表组
成的“智惠汽车服务团”。

全国人大代表、路南街道方林
村党委书记方中华为团长，为汽车
产业发展谋划前景，让村级集体经
济造血能力得到有效提升，实现产
业共富。

肖王村的村民们腰包鼓了，生
活更幸福。原来，路桥区人大代表、
路南街道肖王村党总支书记丁永
明牵头与方林汽车城合作，将肖王
村的 20亩村留地用于二手车市场
建设，助推村庄共同富裕。

“收益主要来自土地租金和股
份分红两方面：一方面我们拿出 20
亩地，以每年每亩 6万元的价格租
给方林村建设二手车市场；另一方
面，等二手车市场投资款收回后，
村里还能拿到 30%的股份分红，预
计投资款今年下半年或者明年能
够收回。”丁永明介绍。

在金清镇，“一站五室、群防共
治”品牌的打造，让市民更有归属
感。“新建小区建筑垃圾多、环境脏
乱差，实在太影响城市美观了吧！”

“这边总有电瓶车不遵守交通规则，
不戴头盔！”点开基层单元管理系统
民意处理界面，里面一大半都是反
映与文明城市创建有关的内容。

8月 17日，金清镇人大代表联
络站30余名区、镇两级人大代表成
立了督查小组，先后对站内所属 8
个行政村的村居环境卫生进行督查。
每到一个地方，代表们针对督查的实
际情况，大到村街巷道、污水治理，小
到沟壑垃圾、乱堆乱放，都认真看、深
入问、仔细督，对标对表查找问题。

人 大 代 表 带 头 整 治 乱 堆 乱
放、经营占道、车辆乱停乱放等不
文明行为，主动参加交通劝导、爱
护环境等各类志愿服务。“代表们
走街入户开展宣传，引导我们积
极参与文明城市创建，劝导摒弃
陋习、提高素质，起到了很好的示
范引领作用。”金林路餐饮店的商
户夏师傅说。

>>>“面对面”交流督办 解决问题更高效

今年以来，路桥区人大立足于
“联、商、督、促、智”五大功能，深化
业务下沉，打造全流程问题高效闭
环，确保基层单元运行有效。

按照“联系选民、汇聚民智、督
政议事、推进治理、依法履职”相关
功能定位，路桥在原有业务下沉基
础上，再次梳理人大常委会和“一
府一委两院”下沉核心业务，业务
数量增加到43项，提升了联络站系
统集成、高效协同能力，为开展“联
络站+”行动奠定了基础。

在“联络站+”行动中，全区 10
个基层单元主动承接参与各级人
大的立法、监督、代表履职等工作。
同时，路桥常态化开展区级部门及
其负责人进站活动。仅 9 月与 10
月，“一府一委两院”30个部门便已
开展 20场次的集中进基层单元活
动，参与部门主要负责人有 70 多
人次。

“原先在我想象中比较难办的
社会团体审批事项，通过与民政部
门的负责人‘面对面’，很快便得到
了落实，我也可以对群众有个好交
代了。”路桥区人大代表邱迎风对
此印象深刻。

9月 6日，路桥区委副书记、区
长牟傲野率职能部门负责人带头进
联络站，与代表“面对面”交谈，实打
实督办人代会1号议案，引起社会的
广泛好评。

人大代表联络站整合贯通立

法联系点、“共享法庭”“基层检察
室”等功能，“两院”业务下沉联络
站开展活动 18次，收集线索 67条，
征集意见建议260多条。

10月下旬，路桥区检察院在原
有基础上，建立检察和基层单元衔
接机制，并与区人大办签约，将检
察工作站建进基层单元，常态化融
入检察普法、公益诉讼工作站和检
察“听证+”等多重功能，下沉业务
更加深化优化。

联络站人气旺起来，解决群众
问题的效率也更高。目前，全区累计
进站代表2768人次，收集意见建议
675 条，领导干部参与人数 204 人
次，基层单元平台收到各类问题建
议7622余条，均通过不同方式流转
到对应职能部门和镇街道进行交
办，有效促进了群众问题的解决。

为了让基层单元实现高效闭
环，路桥街道将人大代表联络站

“镶嵌”进了项目建设的前线。
河西未来社区建设事关主城区

城市能级提升和民生保障改善。然
而项目周期长、工程量大、涉及面
广，从政策处理到建好，周期需要三
年的时间。

路桥街道人大工委在建设指挥
部挂牌成立“人大代表联络点”，进
驻9名区级人大代表，负责联络点的
日常维护，协助代表梳理分析群众
意见建议，为群众提供服务。

“人大代表联络站建立后，代表

们在‘家门口’就地开展监督，确保了
群众反映的合理诉求得到快速有效
回应，也保证了项目高标准、高质量、
高效率推进。”路桥街道人大工委副
主任蔡倾说。

如今，联络点采取每月实地视
察、座谈交流等方式开展监督，紧盯
进度。相关部门也对人大代表联络点
收集到群众提交反映的问题办理情
况进行反馈，加快问题的解决。

本报记者葛佳宁

近日，路桥区人大代表陈丽华
经过路北街道洋张泾时闻到了一股
臭味，随即通过“部门工作评议”应
用将这一情况反映到路北街道，街
道工作人员立即赶赴现场。

路北街道和人大代表第一时间
联系区相关部门，会同路桥区五水
办、污水公司对洋张泾周边单位进
行排查，对洋张泾发臭河道每 50米
进行水质监测，并组织专业排查公
司对沿河单位进行排查，寻找症结。
经查，河道水流不畅，加上有污水渗
入，导致河道发臭。

在对洋张泾路桥段上游进行补水
以及疏通后，河道发臭问题基本得到
解决。这是“部门工作评议”应用 2.0
版自今年 10月上线以来，为群众解
决身边大事的一个缩影。

为了让基层单元的民意收集处
理更加广泛精准，路桥做实做深特
色场景，上线使用“部门工作评议”
应用。这是一个基于政府工作报告
落实、人大决定决议落实、民生实事
办理、议案建议办理、进基层单元情

况、依法行政等人大监督部门的六
项核心业务，围绕部门履职实时掌
握、问题查找、整改监督、评价运用
全周期开展工作评议的多跨场景应
用，运用数字化改革赋能全流程人
大监督、全要素综合分析、全过程人
民民主。

打开系统“驾驶舱”，“评议排行
榜”模块十分醒目。这就是各政府部
门工作的“成绩单”，分常委会组成
人员评价、政府工作报告落实、人大
决定决议落实、民生实事办理、议案
建议办理、进基层单元情况、依法行
政 7 个项目进行打分考评。部门排
名、得分明细等一览无余，有效监督
了政府部门的工作。

在应用的其他功能里，评议意
见征集、代表履职积分等子模块
则为基层单元建设提供了有力数
据支撑。

“对各镇（街道）的基层单元平
台进行系统贯通和数据共享，通过
数据分析，发现工作中存在的问题
和短板，更有针对性地改进下阶段
工作。”路桥区人大常委会人大工作
研究室副主任刘伟汛介绍。

数字化改革赋能民主监督

路桥上线
“部门工作评议”应用

《《关于建立人大基层单元与检察工作衔接机制的意见关于建立人大基层单元与检察工作衔接机制的意见》》签约仪式现场签约仪式现场。。
路桥区人大常委会路桥区人大常委会供图供图

值班代表在接待访客值班代表在接待访客。。

金清镇人大代表带头参与各类志愿服务金清镇人大代表带头参与各类志愿服务。。路桥区人大常委会路桥区人大常委会供图供图

市民通过墙上智慧屏查看代表议案建议市民通过墙上智慧屏查看代表议案建议。。

【核心阅读】


